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言近意远 似少实多

□光明

杭州保姆纵火案发生有些时日
了，越来越多的细节浮现，将该案一
览无余却又锥心刺骨地展现了出
来。

仅在微博，就有过亿的阅读量，
其他平台的传播更是难以计数。极
端个案形成了现象级的关注，必然
传递了某种社会认知与情绪。具体
到该案，传递出的大概是常识难以
应对的不确定性以及由此产生的恐
慌。

首先是对“好人有好报”的传统
道德常识的冲击。从事件细节来
看，雇主待保姆似乎并不苛刻：对她

客客气气、送保姆童装、借钱给保姆
买房等。即便有人以现代契约精神
来认定这种混淆雇佣与依附的相处
模式并不可取，但无论如何，这种抱
有善意的态度也谈不上“坏”。与传
统极端案件发生“有果必有因”的逻
辑链条不同，纵火并非是保姆遭受
恶劣对待后的应激反应。那么，该
案发生后，也必然和众多诸如“扶老
人反被讹”的新闻一样，为“好人做
不得”的“新常识”再涂抹上一笔。

其次是对阶层上行之后，安全
必然提升的常识的否定。受害者家
庭，是做生意起家，几十年打拼之后
跻身富人阶层。他们的居所，是价
值 3000 万元的豪宅，某种程度上

说，他们是“改变命运”的时代寓
言。他们生活在富庶城市的高端小
区，理论上来说，这里应当有防火的
材料、保安的巡视、提醒的警铃、完
备的消防。然而事后看，这一切似
乎都是想当然了。从调查来看，物
业没有尽责，种种预警似乎没有发
生作用；消防近 2 个小时才扑灭大
火，据当事人回忆救火中途还发生
了“破门要请示领导”的一幕；消防
车水到不了18楼，业主质疑小区的
消防审批……个体如何努力改变命
运，却也难以脱离社会整体的治理
水平，有漏洞的机制，随时可以摧毁

“一分耕耘，一分收获”的传统认知。
由此，也就不难理解极端个案

为何能成为广泛共鸣，因为它对我
们太多的常识构成了挑战。人情温
暖应当是将心比心的，然而换来了
付诸一炬；财富应当可以让人自在
安稳，然而“安全感”依然是有市无
价的奢侈品；城市发展至今天，基础
服务应当是日益缜密完善的，然而
依然有那么多“无可奈何”……

我们心里的“应当”，最后变成
了“然而”。不少人在看了这则新
闻，或许心里想的是，富裕阶层尚且
如此，何况是我呢？不难想象，该案
中所有的漏洞，都没有特殊到只有
在“高端小区”才会出现，具体每个
人的情境里，倘若发生类似情况，是
更好还是更糟，恐怕不少人心里都

是忐忑的。
今天的舆论场上，“焦虑”是一

个高频词汇。所谓焦虑，大概是一
种对前途未定的恐慌。具体到这个
案例则体现得十分明显，即便可以
掌握大量财富，过上锦衣玉食的生
活，但原来身边有那么多关乎身家
性命的信息是难以掌握的，面对突
发情况是否能遇到专业应对是难以
预计的。所谓对未来稳定的预期，
并不是确定明天是否刮风下雨，而
是一个社会能够在今天就根据明确
的规则，将所有的应对准备好，任狂
风暴雨，也不担心大难临头。

一个正常的社会，不能总让常
识屈服。

保姆纵火案考验了太多的常识

感叹：说得扎心，却是现实

@柳一秋：说得有点扎心，但
是很现实。

@汁面大人：很多人在他这
个年纪的时候都会把自己的成功
归于自己的努力，而他却能够想
到外部条件。

@福尔康摩斯：很有思想也
很敢讲。

@Ptbye：人家这谈吐，真不
是农村孩子能比得上的。

@雨花人大：成熟得可怕，坦
诚得可爱，揭示的可叹。

无奈：人家本来就在罗马

@新百伦OEM工厂店：条条
大路通罗马，可人家就在罗马。

@lovemecici：网友们赞得最
多的就是这句话：条条大路通罗
马，可人家就在罗马。可转念一
想，人家是生在罗马，也是靠自己
的努力站在了罗马的顶端。这是
个懂事的 boy，你何必轻描淡写
抹杀自己的努力？多好的父母才

能教育出这么有教养、谦逊的好
孩子！

@身肩大任的happy：以前是
托关系走后门，你要不爽还有得
说。以后是人家学历阅历能力全
面碾压你，你还没得说。人家的
起点就比你的终点高。

坦承：这是几辈人努力的结果

@会玩套路的神奇宝贝猫：
较好的经济基础和良好的家庭教
育能让孩子心无旁骛地读书。寒
门子弟心里装的除了读书，还有
生存。

@有喜感的姑娘：现在很多
城市的家庭也是有一代人先奋斗
出来，在城市站稳脚跟才照顾了
后代的。上溯三代，大部分是农
村出来的。

@是橘子啊喂：为什么现在
很多人希望留在大城市，多困难
都想在大城市买房子？他们就是
希望通过改变自己的命运来改变
孩子的命运。

（以上言论来自新浪微博）

农村孩子越来越难考上好学校

北京耿直男孩缘何引发共鸣

北京文科高考状元一席话，
被网民赞为“耿直 boy”“这才是
状元的风范”。

的确，熊轩昂同学以自己的
人生经验，勇敢表达，戳中了很多
底层屌丝的心。有个网民说：我
真的想打他，但事实真的如此，句
句扎心。

熊轩昂同学的表达，反映了
社会的部分现实，表达了底层尤
其是农村人的心声，引发共鸣。
这也让我想起了我一个中学同
学。他大学在南开，与东北某省
辖市官员的女儿谈恋爱，接触一
段时间后，这位女生说：你苦苦追
求的东西，对我来说有可能就是
与生俱来的。条条大路通罗马，
可人家就在罗马。在熊轩昂同学
的评论中，这句话点赞最多。这
和我同学被前女友扎心的那句话
异曲同工。

城乡差别是当前的客观现
实，教育领域由于和每个人或者
孩子密切相关，被关注太多而显
得更加突出。但是，这并不是说，
生在北京就是八旗子弟，就可以
天天提笼架鸟、走马观花；生在偏

远农村，就对京沪望尘莫及、自叹
弗如、自暴自弃。

熊轩昂同学最后还有一句
话：知识不一定能改变命运，但没
有知识一定改变不了命运。

状元同学前面的话更有新闻
效应，最后这句话则更实用。

生在偏远农村，自知先天条件
不足，理应更加努力，而不是激动
地为这种不足的客观表达点赞。

这些年，靠政策推动，城乡正
在弥合。农村城镇化正是目前发
展的方向，甚至在一些地方出现
了人为的跃进式前进。这种机械
方式固然不对，但城镇化的前提，
不正是人的城镇化吗？人怎么城
镇化，难道不正是靠我们这些农
村孩子的努力吗？

今年我市的文科状元薛邦
烁，就生在鲁山这个国家级贫困
县。这说明，只要努力，偏远农村
的孩子依然可以逆袭。没有知识
一定改变不了命运，生得再偏远，
也不能放弃努力。努力的结果，
正是城乡差别的逐渐弥合以及资
源的逐渐平衡和公平的普遍实
现。 （雨来）

▶点评

再偏远也不能放弃努力

乒乓球的事相当于国企改革，国企怎么改，这个也应该怎么改。诉诸感情解决不了问题，但我们偏偏
在股市、企改、体改上，都诉诸感情。

——叶檀

□姜珺

日前，在全国人大常委会审
议国歌法草案时，一位人大代表
表示，现在有些年轻人特别是有
的运动员，在奏唱国歌时把右手
放在左胸前。这个动作是美国法
律对于公民向国旗宣誓时所做的
规定，我们一些年轻人盲目尊崇。

该人大代表还建议，我国公
民要尊崇中国的法律和礼仪，在
奏 唱 国 歌 时“ 不 得 采 取 其 他 姿
势”，包括国外的、宗教的或自创
的姿势，都不可以。

这段发言一出，引发热议。
人大代表对于列入人大会议

议程的各项议案，进行审查和讨
论，提出建议和意见，这是宪法和
法律赋予人大代表的权利。其他

人士对人大代表的意见赞同也
罢，反对也罢，但必须尊重和保护
人大代表的权利。

同时，人大代表的发言公之
于众，而不是只开闭门会议，也是
发扬民主的一种具体体现。而公
民以合法的形式对人大代表的发
言表达态度，给予肯定、否定或提
出修改意见，也是公民应该享有
的权利，也有利于人大代表更好
地履行职责。

不过，这位人大代表的说法，
也确实引出了一个议题。

我国改革开放 30 多年，在很
多领域都包含着对外国科学文
化、技术知识、管理模式和经营手
段的学习和借鉴。在选择中一味
地强调国别属性，并不科学。

近年来，确有一些运动员在

国际赛场夺金牌、奏国歌的时候，
将手放在胸前。但与其说是对西
方模式的盲目尊崇，不如说是出
于对国家的热爱和国歌的尊敬。

随着社会的发展、时代的变
迁，年轻人表达感情的方式更加
外露和热烈。在这种情况下，奏
唱国歌时不一定只能肃立，适当
增加其他姿势，也可以进一步激
发人们的爱国情怀。

在人大常委会讨论国歌法草
案时，委员们提了很多意见和建
议，媒体也做了充分报道，只是这
一点引发了网友较多热议。但不
管这种热议结论如何，对于增强
公众的国家意识，提高参政议政
能力都明显是件好事。

这种热议，今后多来一些也
无妨。

国歌立法：多些热议也无妨

一个正常的社会，不能总让常识屈服。

6月23日，北京高考分数公布，北京二中熊轩昂同学以690分的
成绩获得文科最高分。他称，在北京这种大城市，能享受得天独厚的
教育资源，农村地区的孩子，越来越难考上好学校。现在的状元都是
这种家里又好又厉害的。你怎么看？

@微言博议

奏唱国歌时不一定只能肃立，适当增加其他姿势，也可以进一步激发人们的爱国情怀。

上半年A股IPO宗数和筹资额分别比去年同期增长逾三倍。此间机构预测，
在拟上市公司数量较上年末下降约两成基础上，下半年IPO“去库存”仍将持续。
不过，也有专业人士人为，A股主板审批制，导致供需太不平衡。 新华社发

“去库存”


